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省环保厅联合本报发出倡议书

不不放放烟烟花花爆爆竹竹，，过过绿绿色色健健康康年年
万马奔腾辞旧岁，文明过

年谱新篇。新春的脚步越来越
近，烟花爆竹的燃放高峰也即
将到来，但频频“光顾”的雾霾
着实让人揪心。为避免全省空
气污染“雪上加霜”，山东省环
保厅与齐鲁晚报联合发起倡
议：“不放或少放烟花爆竹，文
明过年”。

2011年、2012年，我省主要

大气污染物浓度连续两年下
降，但2013年污染反弹十分明
显，几乎抵消了前两年的治理
成果。按照国家2012年新颁布
的环境空气质量标准，2013年，
我省17城市环境空气质量均未
达到二级标准要求。脆弱的大
气环境、“十面霾伏”的天气，已
经不起因集中燃放烟花爆竹而
加重的污染压力。

众所周知，集中燃放烟花
爆竹会释放出大量有害有毒气
体和烟尘颗粒，急速加剧空气
污染。据济南市环保局监测数
据显示，在去年春节期间集中
燃放烟花爆竹的几个重要时
段，细颗粒物(PM2 . 5)以及可吸
入颗粒物 (PM10)浓度急剧升
高，很多集中燃放烟花爆竹的
地区烟雾弥漫，久久不散。这些

有毒气体会刺激呼吸道黏膜，
伤害肺组织，诱发呼吸道疾病，
并对神经系统有一定的损害。
同时，集中燃放烟花爆竹也给
城市清洁工作带来了很大的压
力。

“不积跬步，无以至千里；
不积小流，无以成江海”，再现
蓝天白云是我们共同的梦想，
改善大气质量需要全社会共同

努力。过年的“味道”不是噼里
啪啦的响声，而是万家团圆互
道祝福的心声。

山东省环保厅、齐鲁晚报
在此倡议：阖家团圆合家欢，温
暖祥和在心间。笑语声声辞旧
岁，无烟安全过大年。让我们共
同行动起来，舍弃一挂鞭炮，多
增一片蓝天，过一个文明、环
保、健康、绿色的中国年！

分析雾霾来源构成

制定不同“药方”

““有有人人放放鞭鞭炮炮，，我我们们就就得得旁旁边边守守着着””
省人大代表、保洁员马洪亮希望减少烟花爆竹燃放，让空气干净些

省会经济圈

可推环保一体化

“省会城市群经济圈要研究共
同的环保政策，改善环境。”淄博市
长徐景颜说，要共同研究产业布局，
形成环保联盟。

徐景颜表示，省会城市群经济
圈可以推动环保一体化，区域联防
联治。通过研究区域的产业布局，根
据风向、自然状况，对相关产业进行
整合，从而改善环境，提高整个圈内
产业竞争力，集约化，规模化。

徐景颜认为，形成环保联盟，可
以使经济圈更密切，经济链接更紧
密，共同推动也使得政策更加有力。

“淄博市在执行政策的同时，会积极
参与政策制定，主动融入圈内。”

本报记者 陈玮

治治霾霾应应有有主主动动转转型型的的勇勇气气

本报评论员 赵丽

治理雾霾刻不容缓，这
是公众的普遍心声。两会期
间，不少人大代表和政协委
员对治霾提出具体建议。无
论是少放、禁放烟花爆竹，还
是建立区域联防联治制度，
都可能要冲击已有的生活习
惯、经济模式，甚至会对利益

格局产生影响。在此情况下，
勇于接受挑战，主动“转型”
非常重要。

严峻的大气污染形势，也
倒逼各项变革的发生。以浏阳
为例，因为订单严重下滑，许
多烟花爆竹厂家开始转型研
制生产环保型产品。面对雾霾
带来的变化，最初肯定很不适
应，甚至因利益受损产生抵触
心理。但如果抱着以前的观念
和做法不放，无疑背离了市场
大潮方向。积极转变者，才能
度过转型阵痛，在新天地里占
得先机。

在其它领域，同样需要这
种直面挑战的胆识和勇气。当
前，关于烟花爆竹燃放的讨论
非常激烈。燃放烟花爆竹是一
种民俗文化，许多人担心少了
这些会失去年味。但是也应看
到，这些年来城市环境已经发
生很大变化，在烟花之乐和空
气质量、身体健康之间，需要
做出一些取舍，一味留恋过
去，并非最好选择。

众所周知，治霾的根本是
转变经济结构和能源结构。减
少污染企业，调整产业结构，
相信会有益于治污和治霾，地

方政府需为此付出一定成本，
尤其要面对经济如何发展、就
业如何解决等问题。这些困难
是现实存在的，如果不想做出
牺牲，不但雾霾治理将陷入僵
局，而且势必影响当地的可持
续发展。

今年政府工作报告中明
确提到，“大气污染问题严重，
在 治 理 上 应 体 现 更 大 的 决
心。”治霾是一场攻坚战，最怕
的是回避问题、不思进取。要
打赢这场仗，首先要拿出勇于
应对挑战，积极调整策略的决
心和态度。

17日，济南经十路一家大医院的儿科诊室爆满，家长带着孩
子在大厅打吊针。该院呼吸科专家介绍，近来呼吸道疾病发病率
激增，雾霾天气难逃其责。 本报记者 周青先 摄

本报济南1月18日讯(记者 张
泰来) 如何治霾，很多委员都提出
了自己的建议。有委员提出，治霾应
该先在大的地域范围内对雾霾的来
源进行科学分析，然后针对不同情
况制定不同的治理方案。

“就跟人看病一样，不同的病因
也应有不同的药方，不能都用一个
方子吃药。”18日，在省政协的分组
讨论会上，省政协委员、德州市政协
副主席商怀君说。

“机动车尾气排放、施工扬尘、燃
煤尘等对雾霾的产生分别占了多大的
比例都得具体研究。”商怀君说，他觉
得这个分析很有必要，知道了雾霾的
具体来源，才能开出方子对症下药。

本报记者 刘雅菲

“每一次有人放鞭炮，我
们就得旁边守着，他们一走就
赶紧打扫干净，要不风一吹，
满大街都是。”1月18日，说起
燃放烟花爆竹产生的垃圾，省
人大代表马洪亮说。

马洪亮是济南市机械化
清扫大队一名普通的保洁员，
2001年4月，从邹城田黄镇来
到济南打工，现在承担着市区
道路保洁工作。

在马洪亮看来，每年过年
期间放的烟花爆竹，会严重污
染空气，此外，还会给像他一
样的保洁员增加很大的工作
负担。

很多单位开业的时候喜
欢放大量烟花爆竹，有的单位
放完了会组织员工清扫，但也
有的单位放完了就留下一地
的垃圾就走了。别人在放烟花
爆竹，保洁员却必须在一旁守

着，等放的人走了之后马上打
扫，以免被风吹走，因为那样
会更加难扫。

“还有一些人直接在绿化
带里放鞭炮，这样太危险了。”
马洪亮说，“有一种红皮的鞭
炮，鞭炮皮落地之后还会接着
燃烧，如果不在一边守着，很
有可能引起火灾。”

马洪亮印象非常深刻，每
年春节假期期间，他和工友们
负责的路段，都会清扫出大量
的烟花爆竹燃放后产生的碎
屑等垃圾。

去年春节期间，济南共清
理运输燃放烟花爆竹产生的
垃圾889吨，尽管较往年的数
量减少了四成多，但仍然给保
洁员们制造了巨大的工作压
力。而前年正月初七一天，济
南就清理了约210吨鞭炮屑。

“希望能减少烟花爆竹燃
放，不仅让保洁员轻松些，也
能让空气干净些。”

本报济南1月18日讯 (见
习记者 李师胜 ) “在高速
路上行驶，如果开窗便会发现
地区交界处空气中的气味特
别大，各地都将污染重的企业
建在交界处，互相排放。”18
日，一位省政协委员建议，治
理雾霾要联防、联控还须联
治。

18日，在省政协第七组的
讨论会上，省政协常委、东营
市总工会常务副主席徐庚祥

说，为了解决环保问题，环保
部门去年实行了联防、联控机
制，其实大气污染治理需要各
地区的联治，不能画地为牢。

“在高速路上行驶，有时候
如果开一点车窗就会发现，在
城市和城市间的地区交界处，
空气中的气味特别大。”徐庚祥
说，各地政府部门将环保不达
标、污染较严重的企业或者是
化工园区建在地区交界处，造
成了互相污染的恶性循环。

委员建议

各市交界处企业
不能互相排污

新春的脚步越来越近，烟花爆竹的燃放高峰也即将到来，频频“光顾”的雾霾
天着实让人揪心。为此我们发出倡议：让我们共同行动起来，舍弃一挂鞭炮，多增
一片蓝天，过一个文明、环保、健康、绿色的中国年！之霾没烟花

人大代表吕建云：

为环境出份力
代表带头不放鞭炮

1月18日下午，在省十二届人大
三次会议泰安代表团分组讨论现
场，省人大代表、山东中天泰和实业
有限公司董事长吕建云提议，在座
的代表带头不放鞭炮。

这几天，济南持续的严重雾霾
天让不少来参会的人大代表印象深
刻。吕建云呼吁，“马上要过春节了，
现在空气污染严重，希望大家能带
头不放鞭炮，实在不行就少放点，为
环境出份力，把污染压一压。”

“咱们代表带个头，然后多宣
传。”吕建云说。这一建议得到了不
少代表的支持。

本报记者 孟燕
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